

- F. *Seguridad Ciudadana*. Mejorar y ampliar la infraestructura y el equipamiento técnico y tecnológico de la Policía Nacional y el Ejército de Nicaragua; prevenir y contrarrestar de forma integral los determinantes sociales, económicos y culturales de la violencia y delincuencia, en espacios públicos y privados; desarrollar una cultura sobre seguridad, defensa y desarrollo nacional, que consolide las relaciones de cooperación entre ciudadanía e instituciones militares, y fortalezca la prevención social del delito; asegurar la detección y enfrentamiento de la actividad delictiva, mejorando la efectividad de los planes militares y policiales; prevenir, atender e integrar a jóvenes en riesgo en actividades que creen ciudadanía; promover amplia participación de l@s ciudadan@s en el cumplimiento de las leyes y el ejercicio de los deberes y derechos ciudadanos.
- G. *Seguridad en Fronteras Terrestres, Aéreas y Marítimas*. Armonizar y coordinar políticas, normativas y procedimientos de seguridad fronteriza entre la Policía Nacional, el Ejército de Nicaragua, la Dirección General de Migración y Extranjería, la Dirección General de Servicios Aduaneros, y el Instituto Nacional de Protección y Sanidad Agropecuaria, para garantizar la protección de los recursos naturales y contrarrestar el contrabando de todo tipo, migración ilegal de personas y lucha contra otros ilícitos; desarrollar los sistemas de conectividad y procedimientos operacionales a nivel nacional y regional; mejorar la infraestructura y equipamiento de los puestos fronterizos; garantizar el resguardo de Mares Soberanos y del Espacio Aéreo.
- H. *Lucha contra el Narcotráfico y el Crimen Organizado*. Fortalecer el sistema de control, fiscalización e información de fronteras; desarrollar operaciones coordinadas entre la Policía y el Ejército de Nicaragua en el marco de la estrategia Muro de Contención, implementando medidas de descubrimiento, patrullaje y prevención; promover las coordinaciones pertinentes con los Gobiernos Regionales, Locales y Territoriales e instituciones públicas y privadas; participar activamente en los mecanismos de cooperación en el ámbito internacional con las naciones que se ven afectadas por el narcotráfico y el crimen organizado; prevenir, promover y atender a mujeres víctimas de violencia intrafamiliar, sexual y de género.
- I. *Sistemas Penitenciarios*. Consolidar el sistema judicial, ágil y eficiente, que garantice la aplicación de las leyes; garantizar el control de hechos de violencia entre privados de libertad; reforzar la integración de privados y privadas en programas de reinserción social; consolidar la implementación de los programas educativos, de salud preventiva, deportivos, culturales y de labores sociales; garantizar la atención médica y judicial en los Centros Penitenciarios; mejorar la infraestructura y equipamiento de los Centros Penitenciarios.

2. Desempeño Macroeconómico

2.1. Ámbito Internacional¹

La recuperación mundial continúa, y a un paso más acelerado con un repunte cíclico en aceleración que está siendo impulsando por Europa, China, Japón y Estados Unidos, así como las economías emergentes de Asia. Para 2017, se estima una tasa de crecimiento de 3.6 por ciento y para 2018, de 3.7 por ciento, levemente superior en 0.1 puntos porcentuales a los pronósticos de inicios de año y muy por encima a lo registrado en 2016, que fue de 3.2 por ciento, según el *Informe Perspectivas de la economía mundial; en*

¹ Los pronósticos del informe WEO se obtienen agregando los pronósticos de cada país elaborados por los departamentos regionales. Las simulaciones se basan en una serie de modelos, incluido el Modelo de Proyección Mundial del FMI.

busca del crecimiento sostenible: recuperación a corto plazo, desafíos a largo plazo, WEO 2017, del Fondo Monetario Internacional.

En lo que respecta a 2017, la perspectiva de aumento es atribuible principalmente a las economías avanzadas; en tanto que, en 2018, las economías de mercados emergentes y en desarrollo desempeñan un papel relativamente más importante. En particular, la expectativa es que África subsahariana, donde el crecimiento del ingreso per cápita en promedio se estancó en los dos últimos años, mejorará globalmente para 2018. Otro aspecto a destacar, es que la aceleración mundial es generalizada, algo que no se había observado desde comienzos de la década, lo que ofrece una oportunidad a nivel mundial para adoptar políticas ambiciosas que apuntalen el crecimiento y aumenten la resiliencia económica.

Las perspectivas indican que la recuperación mundial aún no ha llegado a término. Por un lado, porque es incompleta dentro de los países. A pesar de que el producto se aproxima al potencial en las economías avanzadas, el crecimiento de los salarios sigue siendo bajo en términos tanto nominales como reales. Los factores que impulsan ese crecimiento —por ejemplo, los avances tecnológicos y el comercio internacional— han producido efectos desiguales, beneficiando a algunos, pero dejando a otros rezagados ante la transformación estructural. La mayor desigualdad resultante en términos del ingreso y la riqueza ha contribuido a alimentar el descontento político y el escepticismo en torno a los beneficios de la globalización, poniendo en peligro la recuperación.

Por otro lado, la recuperación está inconclusa entre los países. Aunque la mayor parte del mundo se está beneficiando del repunte en marcha, los exportadores de materias primas de mercados emergentes y de bajo ingreso —especialmente los exportadores de energía— continúan experimentando problemas, al igual que otros aquejados por disturbios civiles o políticos, sobre todo en Oriente Medio, Norte de África, África subsahariana y América Latina. Muchos Estados pequeños vienen sufriendo dificultades. Alrededor de una cuarta parte de la totalidad de los países registraron un crecimiento negativo del ingreso per cápita en 2016, y a pesar de la aceleración, casi una quinta parte seguirá en esa situación en 2017, según las proyecciones.

Además, porque la recuperación está incompleta en términos temporales. El repunte cíclico oculta tendencias mucho más moderadas a más largo plazo, aun omitiendo el caso aritmético de la ralentización del crecimiento demográfico. En el caso de las economías avanzadas, el crecimiento del producto per cápita promediaría 1.4 por ciento por año, para el mediano plazo (2017 a 2022) con respecto a 2.2 por ciento anual entre el período de 1996-2005. Además, las proyecciones indican que un total de 43 economías de mercados emergentes y en desarrollo, crecerán aún menos en términos per cápita que las economías avanzadas durante el próximo quinquenio. En lugar de converger, estas economías están divergiendo, algo que va en contra de la tendencia más propicia de menor desigualdad entre los países debido al rápido crecimiento de mercados emergentes dinámicos como China e India. La reactivación de la economía mundial crea una oportunidad para todos los países

Sin embargo, hay oportunidades que deben tomarse y que las disparidades en la recuperación exigen que los países actúen mientras la situación es favorable, según el *diálogo a fondo, blog del FMI, La reactivación de la economía mundial crea una oportunidad para todos los países*, resaltan que para obtener resultados, deberían avanzar por diferentes frentes: reformas estructurales, que varían según el país, que realcen la resiliencia económica y estimulen el producto potencial; combinación multilateral de políticas fiscales, que puedan contribuir a mitigar los desequilibrios mundiales excesivos; política monetaria, que aproveche la flexibilidad cambiaria para protegerse de shocks externos, sin perder de vista las implicaciones para la estabilidad de los precios y las prioridades para la lucha contra la hambruna y las enfermedades infecciosas, la mitigación de las emisiones de gases de efecto invernadero y medidas de adaptación al cambio climático.

Cuadro N°.1: Proyecciones de crecimiento

Principales Economías	PIB real	
	2017	2018
	(en porcentajes)	
Producto mundial	3.6	3.7
Economías avanzadas	2.2	2.0
Estados Unidos	2.2	2.3
Zona del euro	2.1	1.9
Otras economías avanzadas ^{/1}	2.6	2.5
Economías de mercados emergentes y en desarrollo	4.6	4.9
América Latina y el Caribe	1.2	1.9
Brasil	0.7	1.5
México	2.1	1.9
América Central ^{/2}	3.8	3.9
Economías emergentes y en desarrollo de Asia	6.5	6.5
China	6.8	6.5
India	6.7	7.4

Fuente: World Economic Outlook, octubre 2017

Nota: Se parte del supuesto de que los tipos de cambio efectivos reales se mantienen constantes a los niveles vigentes entre el 3 y el 31 de mayo de 2017. Las economías se enumeran en base a su tamaño. Los datos trimestrales agregados están desestacionalizados.

/1: Excluye el G7 (Canadá, Francia, Alemania, Italia, Japón, el Reino Unido y Estados Unidos) y los países de la zona del euro.

/2: América Central abarca Belice, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá

2.2. Ámbito Regional

La región Centroamericana mantendrá la intensidad del crecimiento presente en los últimos años, al proyectarse una tasa de 3.8 por ciento para 2017 y 3.9 por ciento para 2018. Las tasas positivas de crecimiento se soportan por la dinámica del sector externo, inflación baja, aumento de los flujos de remesas familiares y el consumo interno, pese a que se ha desacelerado en el último semestre, según previsiones del *Fondo Monetario Internacional WEO 2017*. Panamá, República Dominicana y Nicaragua son los países con perspectivas de mayor dinamismo de crecimiento, de acuerdo a estimaciones de la CEPAL.

En lo que respecta a América del Sur, las proyecciones de crecimiento son de 0.6 por ciento, para México de 2.5 por ciento y para el Caribe de 1.2 por ciento, de acuerdo a proyecciones publicadas por la CEPAL. En 2017, la recuperación de los precios de los productos básicos y el aumento del volumen exportado presenta un impacto positivo en el valor de las exportaciones regionales, que podrían crecer, luego de cuatro años consecutivos de caídas. El mejor desempeño de las exportaciones estará acompañado por un aumento en los flujos de remesas, que contribuirá a la dinámica de consumo en varios países de la región.

En el ámbito fiscal, el déficit promedio en América Latina se mantendrá estable alrededor de 3.1 por ciento del PIB, con diferentes tendencias entre los países de la región para 2017. Los países de Centroamérica, Haití, México y República Dominicana, proyectan un déficit fiscal de 2.4 por ciento del PIB, luego de tres años consecutivos de reducciones significativas, explicado por una desaceleración de los ingresos fiscales producto de nuevas medidas administrativas de fiscalización en algunos países.

En cuanto al gasto público, se prevé una disminución, al pasar de 24.3 por ciento del PIB en 2016, a 24.0 por ciento del PIB para 2017, principalmente por una reducción en el gasto de capital. No obstante, para Centroamérica, Haití, México y República Dominicana el gasto público se mantendrá estable con respecto al PIB, en 18.7 por ciento.

2.3. Ámbito Nacional²

En el ámbito nacional, la evolución de los principales indicadores económicos y financieros confirman la solidez de la economía y validan los pronósticos de crecimiento para 2017. El dinamismo del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE), la recuperación de las exportaciones, la política fiscal prudente y una baja inflación han sido factores que han permitido una mejora en la posición externa del país, así como del fortalecimiento de las reservas internacionales, preservando la estabilidad del régimen cambiario y el desempeño del sistema financiero.

El dinamismo del IMAE, según información al primer semestre de 2017, el crecimiento de la economía nicaragüense se soportará por el desempeño de las actividades de la industria manufacturera, pecuario y agricultura, dadas las condiciones climáticas favorables y a la recuperación de la demanda externa. Las proyecciones de la inflación señalan que se mantendrá en un dígito, dada la producción doméstica y los precios estables de las importaciones, las condiciones, que han creado un choque de oferta interna positivo, conllevando a una disminución de los precios de los alimentos, componente importante de la inflación en Nicaragua.

En lo que respecta a los resultados fiscales, las proyecciones señalan que el déficit fiscal del Gobierno Central, después de donaciones, será alrededor de 0.6 del PIB en 2021, como resultado del manejo prudente de las finanzas públicas que ha permitido priorizar la inversión en infraestructura, especialmente la social, como estrategia para reducir la pobreza. Por su parte, la deuda pública continuará una tendencia decreciente y en materia de comercio exterior se fortalecerá la posición externa del país, reflejando una reducción del déficit comercial.

3. Programa Económico Financiero (PEF) 2017-2021³

La generación de riqueza y reducción de la pobreza como elementos aglutinadores del desarrollo económico y social de la nación, son el objetivo central que el Gobierno se ha planteado para el mediano plazo. Para cumplir este objetivo, el PEF —un instrumento de mediano plazo que facilita la evolución equilibrada de las principales variables y balances macroeconómicos— procura alcanzar tasas de crecimiento económico sostenido y baja inflación, en un contexto de sostenibilidad de las finanzas públicas, de las cuentas externas y de estabilidad macroeconómica global, como condición para atraer inversiones privadas y cooperación de gobiernos e instituciones financieras internacionales que estimulen la economía y generen empleos productivos.

A continuación, las perspectivas y principales acciones para el período 2017-2021

² Para esta sección se utilizaron los reportes de Índice Mensual de Actividad Económica y proyecciones del Banco Central de Nicaragua

³ El contenido de política es tomado del documento Programa Económico y Financiero 2017-2021 y la programación financiera revisada por el equipo del BCN, de acuerdo a las proyecciones fiscales realizadas por el MHCP